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Où il est question de lien social, de collaboration et de reconnaissance...

Dans les temps chahutés que nous connaissons (par médias in-
terposés, puisque nous sommes si privilégiés dans notre belle et 
calme région…), il fait bon parfois se remémorer l’existence et l’im-
portance des contacts humains.

L’ARFEC en a fait une expérience éblouissante durant l’année 
écoulée et le récit ému de l’aventure menée par cette association 
est empli de lumière, de chaleur humaine et de reconnaissance 
envers tous les gens qui se sont donné la main pour la réalisation 
de ce grand projet fédérateur.

Pour établir le contact entre les gens, rien de tel qu’un facteur…
A Saint-Martin, durant de longues décennies, l’institution de la 
Poste s’est identifiée à la seule famille Colliard. Que de chemins, 
de lieux et de liens parcourus entre les uns et les autres conci-
toyens ! 
Toujours en mouvement.

De nos jours, les lundis et mardis à la salle polyvalente, c’est en-
core le mouvement qui rassemble et qui – d’une autre façon – crée 
le lien entre les gens.
Ou alors, marchons sur les pas du Sentier des arbres et de sa 
future association pour relier notre commune à celles qui lui sont 
proches.

Plus calmement, les nonagénaires de l’année 2015 et la figure 
incontournable de St-Nicolas ravivent les liens entre ancienne et 
nouvelle génération. Un plaisir de rencontres à chaque fois re-
nouvelé. Liens que l’on peut continuer à tisser au sein du Passe-
port-Vacances, comme organisateur ou comme participant.

Que d’interactions et d’aventures aussi dans la vie de la troupe 
Ecolisée ! « Les Simonet » font preuve d’une énergie indéfectible 
pour maîtriser ce bateau au fil des ans. Voici revenu le temps pour 
les futurs spectateurs d’apprécier une fois de plus le travail fourni 
par ces jeunes comédiens et leurs meneurs. Et puisqu’ils nous at-
tendent, allons leur rendre visite !

Tous ces liens se créent et se vivent dans ou autour de notre com-
mune dont le ciment prend grâce à notre conseil communal. Gérard 
Buchs remercie dans nos pages les conseillers sortants. Quant à 
nous, nous saluons déjà ceux que nous aurons élus en ces jours.
Merci à toutes ces personnes et bon voyage dans cette belle aven-
ture humaine faite de liens sociaux et de collaboration ! Vous avez 
toute la reconnaissance des habitants de votre commune.

CF



Je voudrais profiter de l’occasion qui m’est offerte dans ce Journal communal pour tout d’abord remercier tous les citoyens et 
citoyennes de la commune qui nous ont apporté leur précieuse aide et appui lors des assemblées communales pour la réa-
lisation de tous les projets que nous avons fait voter au cours de cette législature. Je tiens également à remercier les dames 
du bureau communal avec qui il fait bon collaborer et surtout remercier mon équipe du Conseil communal avec qui je peux 
toujours aisément débattre et siéger dans une ambiance de parfaite collégialité, ce qui donne à la conclusion des débats un 
résultat très positif et permet un développement harmonieux de nos dossiers. 

En début d’automne 2015, nous avons pris acte de la non-représentation aux prochaines élections de Roger Braillard après 
plus de 33 ans d’activité au sein du Conseil communal de Saint-Martin, dont 5 ans à la Syndicature (1999-2003). Je tiens à 
relever ses grandes connaissances de la vie communale, son sens de la collégialité, sa disponibilité, son dévouement inlas-
sable, son sérieux dans le suivi des dossiers et son aimable camaraderie. 

En début d’automne 2015, nous avons également pris acte de la non-représentation aux prochaines élections de Stéphane 
Rossier après trois ans d’activité au sein du Conseil communal. Trois ans durant lesquels j’ai pu, avec mes collègues, appré-
cier sa ponctualité, son sérieux dans le suivi des dossiers, sa compétence à mener les débats, son sens de l’humour et sa 
gentillesse. Toutes ces qualités font que nous allons regretter le départ de ces deux membres du Conseil communal, mais 
nous comprenons leur décision et aujourd’hui je voudrais leur renouveler mes très sincères remerciements.

Pour les cinq autres membres du Conseil communal, la décision a été de repartir pour un tour en complétant la liste d’entente 
communale avec deux nouvelles personnes. Suite à l’élection communale du 28 février, j’espère et je suis sûr que nous pour-
rons former une nouvelle équipe  motivée et dynamique avec des idées diverses que nous débattrons dans la collégialité pour 
poursuivre ce mandat communal que vous nous confiez. 
Une fois cette équipe reconstituée et les commissions nommées, notre but sera de continuer notre travail avec le même res-
pect pour le bien de notre commune. 

Dans cette nouvelle législature plusieurs grands défis nous attendent. Le premier, à mon avis, est de reporter au plus loin 
l’échéance d’une augmentation d’impôts. Vous savez que ce défi, nous le relevons depuis plusieurs années déjà. Il n’est 
jamais agréable d’annoncer aux citoyens une hausse d’impôts, néanmoins de très grands investissements de district nous 
obligeront à un moment donné dans cette législature à changer de cap… Gageons que le plus tard sera le mieux ! 

Au nom du Conseil communal, je vous remercie de votre confiance et de votre soutien. 

Avec les travaux d’aménagement et la réalisation d’abris-bus et trottoirs au carrefour de Saint-Martin en 2012, l’aménagement 
du carrefour de Fiaugères et du trottoir à la route de la Prela en 2015, nous avons investi et réalisé de substantielles infrastruc-
tures pour ralentir la circulation et sécuriser les piétons dans le cadre de leurs déplacements sur les routes communales. Le 
Conseil communal a été très sensible aux nombreux remerciements des citoyens. Néanmoins, nous constatons à ce jour que 
dans de nombreux secteurs et quartiers de notre commune la vitesse des véhicules est encore trop élevée et inadaptée aux 
conditions locales.

Il ne suffit pas d’être à 80 km/h dans une zone 80 et à 50 km/h dans une zone 50. L’utilisation de nos routes dépend plus de 
la logique de l’adaptation aux conditions locales qu’au simple respect des panneaux de limitation de vitesse. Je comprends 
tout à fait que nous sommes de plus en plus pressés lors de nos déplacements et que nous aimerions y consacrer le moins 
de temps possible. Mais la vie en communauté demande le respect de chacun et de chacune. L’utilisation de nos routes com-
munales par de plus en plus de véhicules (évolution oblige) fait que nous devons partager ces m² de territoire avec de très 
nombreux autres usagers (véhicules et piétons). 

Je constate depuis quelques années, à chaque assemblée communale, que les mêmes questions reviennent sur ce sujet. 
Si nous faisons preuve d’un peu plus de civisme et de sens de la cohabitation, je pense que nos déplacements se feront de 
manière plus adéquate.

Je demande à chacun et chacune derrière son volant de faire preuve de plus de courtoisie et de mieux adapter sa vitesse aux 
dangers qui pourraient survenir à chaque coin de haie, de rue, de carrefour, en particulier sur les routes plus étroites, dans les 
zones d’habitations et sur les routes enneigées ou mouillées.  

Je vous remercie pour la bonne compréhension de ce message et vous souhaite bonne route !

Les « incontournables » 2

Le mot du syndic                

Gérard Buchs

Vitesse sur les routes communales

Fin de législature 2011 - 2016
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Marche Le CHUV – Le Moléson organisée en faveur de l’ARFEC

La vie associative

De tout cœur, MERCI !

Après un accueil plein d’émotion au CHUV organisé par l’AR-
FEC et la JCE de Lausanne, nous participons à un départ tout 
en lumière sous les vésuves. Pierre-Yves Maillard, la doctoresse 
Beck et le Professeur Leyvraz galvanisent les troupes. Quelques 
visages curieux, le nez collé aux fenêtres de l’hôpital regardent 
cette petite troupe se mettre en marche. Yannick Buttet accom-
pagne Didier Moret et le Docteur Diezi pour ce magnifique dé-
part. A ce moment-là chaque marcheur sait qu’il faudra tout don-
ner pour arriver au Moléson.

Dans la magie de la nuit, un air de saxophone s’élève d’Aran-Vil-
lette et nous apporte ses notes d’encouragement. M. Alain Chol-
let et son équipe nous tendent les bras pour un premier ravitail-
lement dans les vignes illuminées. La magie de la nuit opère...

La montée de la Tour de Gourze a été un moment éprouvant 
mais, portés par les notes musicales de la fanfare de Forel, 
nous voici arrivés au sommet. Les lacets du sentier diffusaient 
un petit air de patrouille des glaciers avec les lampes frontales 
des participants. Fidèles au poste, le PC de commandement, 
les samaritains, les médecins et les deux «Protection Civile» 
veillent sur la marche tels des anges gardiens. Quant aux ravi-
taillements-buffets agrémentés par l’équipe de tonton Jean, ils 
resteront longtemps dans toutes les mémoires.

L’instant magique fut certainement l’accueil des tambours d’Ursy 
en pleine forêt entre le Lac de Bret et Les Tavernes. Un moment 
inoubliable pour beaucoup de marcheurs et l’équipe des tam-
bours. Suite à la longue descente dans la fôret, le ravitaillement 
aux Tavernes a été tout simplement délicieux. L’accueil par les 
familles dans la ferme rénovée a permis de combler le manque 
de sommeil dans les heures difficiles du petit matin. Pendant 
ce temps, Didier Moret me confiait qu’il se reposait mieux ici en 
marchant de nuit que dans son lit..

C’est avec beaucoup d’émotion que je vous propose 
quelques souvenirs des moments-clés de cette magnifique 
journée. Nous avions toujours dit que le plus beau projet 
serait celui de tous et tout ceci s’est bien vérifié ! 
Eliane Tinguely, participante, a écrit que les kilomètres 
additionnés de tous les marcheurs représentaient la distance 
entre Fribourg et Pékin par la route. 
De ce fait, je crois que chacune et chacun peut être très fier 
de ce magnifique succès. 

Débutons l’histoire de cette formidable aventure...
4 septembre minuit... Le Moléson est illuminé...

Grâce à votre engagement et à votre soutien, la marche de solidarité du CHUV au Moléson a été un véritable succès. 
En tant que marcheur émérite ou bénévole dévoué, vous avez porté ce projet jusqu’à la réussite dans un véritable état d’esprit 
de solidarité. Quelle joie de se sentir soutenu et appuyé par toute une région ! 
Sans vous, rien de tout ceci n’aurait été possible et nous tenons sincèrement à vous remercier. L’objectif de cette marche 
était de confronter les marcheurs aux difficultés vécues par les familles dont un enfant est atteint du cancer et de transmettre 
un petit message d’espoir à toutes celles et ceux qui combattent cette maladie avec beaucoup de courage ! Le personnel 
soignant et les familles en traitement au CHUV nous ont accompagnés en signant le drapeau de la marche et en réalisant des 
dessins qui ont été transportés à l’arrivée à Plan-Francey. 
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Marche Le CHUV – Le Moléson organisée en faveur de l’ARFEC

La vie associative

De tout cœur, MERCI !
La montée sur Serix, puis la traversée de la forêt de l’Erberey et nous 
voici à la cabane de Chesalles où un ravitaillement préparé par l’Ami-
cale des sapeurs-pompiers de Bussigny-Chesalles nous a été servi. 
Les spécialités de fromages de la laiterie ont été appréciées à leur 
juste valeur.

Entre jour et nuit, l’église illuminée de Saint-Martin nous invite 
au prochain ravitaillement, il est 7 heures...
Un petit déjeûner campagnard concocté par le choeur mixte de 
Chapelle-Gillarens et une ambiance chaleureuse ont été les ingré-
dients-clés pour requinquer les marcheurs engourdis par la nuit 
blanche. De beaux moments d’amitié se créent avec les participants 
du 3e parcours qui partent de Saint-Martin. Le coup d’envoi est donné 
par Charlotte et Jean-Marc Richard à 8h... Une profonde respiration 
et les pieds se remettent à marcher...

Instant fribourgeois... Telle une Poya, les marcheurs s’intercalent 
dans le troupeau des vaches à Progens. Attention aux pieds, sur-
tout pour les chaussures toutes neuves qui ont débuté leur périple à 
Saint-Martin. Un magnifique air de musique vient à nos oreilles et an-
nonce le prochain ravitaillement. La Frénégonde met une ambiance 
du tonnerre et l’accueil de Semsales est tout simplement incroyable 
! Un brunch est proposé au public et un lâcher de ballons est venu 
clôturer en beauté cette matinée de solidarité.

Au son des sonneurs de cloches, la montée sous la chapelle du Ni-
remont s’avère toujours aussi exigeante, mais l’entraide et l’amitié 
qui règnent entre les guides et les participants permettent à chacune 
et chacun d’atteindre le sommet pour profiter de l’apéritif organisé 
par les Valaisans. La pluie et le vent s’entremêlent pour créer une 
ambiance « Grand-Nord » mais les fameux « isostars valaisans » 
ajoutent un peu de baume au coeur... L’accueil de Rathvel a été ma-
gistral. Grâce au Rotary Club de Châtel-St-Denis et à une commis-
sion ad hoc emmenée par Claude Gremaud, une cantine chauffée 
attendait tous les marcheurs pour une délicieuse soupe de chalet. 
Un air de fanfare, le clow Gabidou et « l’Artmailliste » ont proposé de 
sympathiques animations pour créer un véritable esprit de fête. 

A 12h45, le Moléson est dégagé et nous attaquons 
« LA MONTÉE »...
En guise de dessert, un petit air de schwytzoise nous est servi par 
l’équipe de James dans la forêt de Rathvel et nous voici au col de 
Villard. Avec courage et détermination, les marcheurs, accompagnés 
par George Godel et Anne-Claude Demierre 
s’engagent dans la difficile montée de Tremetta avant de parcourir la 
crête. La silhouette des marcheurs qui se suivent en file indienne est 
tout simplement symbolique ! Le ravitaillement au sommet, préparé 
par Jacky et son équipe, n’a été qu’un pur moment de bonheur. La 
magie du moment a laissé la place aux larmes de bonheur. 
A 15h40, Martin le guide « Saint-Bernard » est arrivé avec les der-
niers marcheurs et nous avons attaqué la descente en direction de 
Plan-Francey accompagnés par la colonne de secours de la Gruyère 
qui a fait un travail admirable pour gérer la sécurité du Moléson.                         
    
   Ce journal est avant tout le vôtre.
    Nous attendons vos réactions, vos commentaires et suggestions.  Donnez-nous des idées de sujet ou de rubrique, des filons, 
    des noms de personnes à qui nous adresser et qui sait: écrivez vous-même un article ?!

    Contact : journal@saint-martin-fr.ch           
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50 km, 75 km/effort... L’arrivée à Plan-Francey est inoubliable....
D’un côté les familles et les enfants, accompagnés par les ânes, ar-
rivent du Gros Plané et de l’autre les marcheurs du sommet passent 
enfin la ligne d’arrivée. Larmes, bonheur, émotion... L’accueil des fa-
milles de l’ARFEC, un air d’accordéon, les cors des alpes, les jeux 
pour les enfants et un magnifique lâcher de ballons se sont unis pour 
diffuser un véritable message d’espoir ! Anecdote, le ballon le plus 
vagabond est passé juste à côté du Cervin pour parvenir à Curino 
dans le Piémont italien. 

La descente en funiculaire organisée par l’office du Tourisme de Mo-
léson et le retour en bus ont représenté quelques moments de calme 
avant la partie officielle et l’apéritif de Saint-Martin. 

Saint-Martin nous accueille au coeur de la fête
Le chœur mixte et la fanfare de Saint-Martin se sont unis pour servir 
un apéritif sur la place du village. La cantine orchestrée par les béné-
voles de la Vallée du Trient a vibré toute la soirée. Quant au repas de 
soutien, organisé à la salle polyvalente, magnifiquement décorée par 
l’équipe de Marie-José et Patrice, il a réussi le pari de rassembler les 
marcheurs et amateurs du repas de bénichon. Merci à toute l’équipe 
du service ainsi qu’à Renée et Valter Brenci. L’animation assurée par 
Jean-Charles Simon et Patrick Lapp s’est harmonisée à merveille 
avec la musique de « Monique et Joseph » et de « DJ Dolly ».
 
Après ce défilé de souvenirs, il est temps de remercier tous les 
acteurs qui ont participé activement à la réussite de ce magni-
fique projet. 
Merci à tous les bénévoles et à tous les participants de cette journée 
et plus particulièrement, merci à nos marraines et parrains, nos spon-
sors, nos donateurs. Merci aux deux entités de la protection civile 
pour leur excellent travail, aux samaritains, aux médecins, à la co-
lonne de secours, aux acteurs des ravitaillements, aux photographes 
et aux vidéastes. 

Un tout grand Merci aux autorités et à la population de la commune 
de Saint-Martin pour votre confiance et votre soutien inconditionnel 
à la réussite de ce projet. Merci au conseil paroissial, aux commer-
çants, aux samaritains, aux sapeurs-pompiers, aux agriculteurs et 
aux concierges ainsi qu’à toute l’équipe de l’église évangélique « La 
Perrausa » pour leur engagement et la mise à disposition des locaux. 
Vous avez porté ce projet dans une dimension extraordinaire et vous 
avez démontré ce que veut vraiment dire le mot solidarité. 

Saint-Martin nous a accueilli les bras ouverts et a été le cœur 
central de ce magnifique événement. Nous vous en sommes 
très reconnaissants !

Comme cadeau de Noël, nous avons eu le très grand plaisir de re-
mettre tout le bénéfice de la manifestation, soit un chèque d’un mon-
tant de Frs 260’000.- à l’ARFEC, lors du Noël des familles organisé le 
dimanche 13 décembre à la salle polyvalente de Saint-Martin !

La vie associative

Du fond du cœur et avec beaucoup d’émotion, sincèrement Merci. 

Marche Le CHUV – Le Moléson 
organisée en faveur de l’ARFEC

Pour le comité d’organisation, Christian Crausaz

De tout cœur, MERCI !
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Ouvrons la voie

Pour tous les moins de 26 ans.
Plus d‘émotions. Plus d‘avantages.

Tenue de compte, cartes et e-banking gratuits. 
Football, concerts et cartes journalières de ski 
avec jusqu‘à 50 % de rabais! Ouvrez maintenant 
un compte jeunesse et profi tez des avantages.

raiffeisen.ch/youngmemberplus

Secret de Beauté 
Esthéticienne CFC  
Maquilleuse visagiste professionnelle 
Conseillère Déesse 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Laissez-vous dorloter ! 
 

10% de réduction lors de votre premier rendez-vous 
 

* Soins du visage personnalisés  * Soins des mains 
* Teinture des cils et sourcils  * Soins des pieds  
* Epilations cire chaude et tiède  * Soins paraffine 
* Massage relaxant    * Onglerie 
* Gommage corps 
* Maquillage de jour, soirée, mariage et artistique 

 
Manuela Stauffer 
  079/539.31.75 

Rue des Trimbis 5, 1609 Besencens 
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Faire du sport en dansant
Danser sur de la musique moderne, exécuter des chorégraphies tout en s’amu-
sant et rigolant, c’est la méthode que propose Isabelle Pache pour garder la 
forme,  monitrice diplômée de Dance Aerobics pour adultes et enfants, joggeuse 
et marathonienne.

La danse est un sport complet qui apporte un bien-être, autant pour le corps que 
pour la tête. Vous pourrez non seulement améliorer votre souplesse et votre pos-
ture, mais également augmenter la force et l’endurance de vos muscles. Vous 
améliorerez de manière efficace votre maîtrise du stress et de la coordination.

Brûler les graisses
Danser augmente encore la force cardiaque et améliore le système cardio-vas-
culaire. Tout en vous amusant, vous brûlerez les graisses et tonifierez les mus-
cles visés.
Chaque séance est une heure de danse dynamique, avec un échauffement, une 
partie cardio-vasculaire, une partie renforcement musculaire.Tout votre corps est 
mis à contribution, que ce soit haut du corps ou bas du corps, les abdominaux, 
les fessiers, les jambes, les bras, etc.

Adultes et enfants
Ces cours s’adressent aussi bien aux adultes de tous âges qu’aux enfants et 
je me réjouis de vous les faire découvrir. Pour les adultes, le lundi de 19h30 à 
20h30  à Saint-Martin à la salle de sport et le jeudi de 19h00 à 20h00 à Cor-
bières; pour les enfants, le jeudi de 16h30 à 17h30 à Saint-Martin et le mercredi 
de 17h00 à 18h00 à Sorens.

Le prix du cours est de Frs. 14.- pour adultes ; Frs. 12.- pour étudiants, 
personnes AVS, au chômage ou enfants. Le premier cours est gratuit pour les 
nouveaux participants.

Notre spectacle se déroulera cette année à la salle de sport de St-Martin 
le samedi 12 mars 2016 à 20h00 avec la participation des enfants de Sorens 
et Saint-Martin et les dames de Corbières et de Saint-Martin.
                                                                                          Au plaisir de vous voir...

Dance Aerobics
Isabelle Pache
079 662 38 23

Merci à tous ceux qui ont contribué de près ou de loin à l’élaboration de ce journal. 
Merci particulièrement à nos annonceurs, nos correcteurs et à nos fidèles « plieuses »
 Equipe rédactionnelle : Charlotte Fisler, Sylvie Maillard, Anouk Hutmacher, Christine Simac
                                      Cédric Borer, Marc Piccand, Yannick Aebischer 
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Hier, la Poste…

Quand on pense « Poste de Saint-Martin FR », on peut tout aussi bien penser « un siècle d’entreprise familiale » ! 
En effet, si l’on écoute les récits de Simone Colliard, elle nous livre tant ses propres souvenirs que ceux que lui ont transmis 
ses parents ou grands-parents… 
Et c’est ainsi que l’on découvre l’histoire, longue d’un siècle, qui lie la famille Colliard et La Poste suisse.
 
Le plus ancien facteur connu avant 1893 - selon un relevé fourni par Mme Colliard - était M. Firmin Monney de Saint-Martin. 
Il allait chercher le courrier à Oron-la-Ville pour le distribuer à Oron-le-Châtel, Pont, Porsel, Bouloz, Chesalles et Saint-Martin. 
Dès 1893, Saint-Martin a eu son propre dépôt des postes. Jean Demierre fut titulaire de 1893 à 1898.

Dès 1898, les grands-parents de Simone entrent dans la danse. Pierre Oberson et son épouse achètent l’ancienne gendar-
merie et installent l’office de poste dans les murs de leur vie de famille (là où Simone Colliard habite encore). Pierre devait, 
avec une charrette tirée par un chien, se rendre chaque jour à 8 heures précises au bureau de poste d’Oron-la-Ville. Comme 
facteur rural, il devait distribuer le courrier à Saint-Martin, Fiaugères, Besencens et Le Jordil.

Durant les travaux, le dépôt emménage provisoirement à la « ferme Braillard » (devenue plus tard « ferme communale » puis 
« salle polyvalente »). Pierre sera le titulaire de la poste de Saint-Martin jusqu’à son décès en 1904, date à laquelle sa veuve 
reprend le flambeau. Dès cette année-là, le courrier est acheminé d’Oron à Saint-Martin par la diligence postale qui fait deux 
fois le parcours La Verrerie - Oron-la-Ville. Les récits qui ont cours chez Simone parlent de la lourde charge du métier de 
facteur à cette époque. Pas de répit. Même le dimanche, on peut apercevoir Pierre Oberson en habit de facteur à l’église : la 
poste est ouverte après la messe !

Julie Oberson sera titulaire de la poste de Saint-Martin de 1904 à 1919. En 1924, le dépôt est transformé en bureau de poste. 
Un dépôt de poste assure un service de base (courrier, timbres…). Un bureau de poste a  plus de compétences particulière-
ment pour les transactions financières (paiements…). 

Le quatrième titulaire sera le père de Simone : Louis Berset épouse Alice, la fille de ses prédécesseurs qui a dû renoncer à 
son rêve de devenir infirmière. Son apprentissage à lui le voyait plutôt devenir forgeron… eh bien il travaillera comme postier 
de 1919 à 1953. Et quel travail ! 

Les souvenirs de Simone affluent. Cycliste en été, skieur en hiver, combien de fois a-t-elle vu son père revenir, la moustache 
prise dans les glaçons ! Combien de kilomètres a-t-elle elle-même parcourus à pied pour atteindre les habitations les plus à 
l’écart dans Saint-Martin afin de raccourcir le temps de distribution pour son facteur de père ! Il fait la tournée de Fiaugères 
aussi et Alice s’occupe des comptes. Les «Express» pour les mines du Jordil, les télégrammes (on leur dicte le message au 
moyen du seul téléphone du village et il faut aller l’apporter sur place…), la « Mob » et son lot de courrier supplémentaire, le 
tri des lettres à Nouvel-An : toute la famille s’y met. Heureusement que Simone a six frères et soeurs ! 

la poste se trouve
alors dans la ferme de 
Simone Colliard

le téléphone est signalé sur la façade de l’auberge 
du Lion d’Or (aujourd’hui Eglise de la Perrausa)

Carte postale datée de 1906
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Depuis 1927, l’automobile puis l’autocar postal remplacent la diligence 
pour l’acheminement du courrier depuis Oron. Mais toujours pas de 
vacances pour la distribution, ni pour la maîtresse de Saint-Martin qui 
vient travailler durant les vacances scolaires. On  trouve aussi des 
remplaçants ou des renforts quand les circonstances l’exigent : Jean 
Vial des Moilles, Albert Vuagniaux, Georges Vial, Henri Sonney…
On distribue aussi les journaux : Le Messager – tiens, lui aussi a 100 
ans ! – La Feuille d’Avis, l’Ami du Peuple. On livre même (en voiture : la 
toute première, une VW, a eu le temps de bien se fatiguer !) le magasin 
de Louis et Victorine Vial, actuellement connus en tant que fondateurs 
de la Chapelle St-Nicolas du Jordil. 

Il y a aussi les « cafés » incontournables : chez Hilaire Vial ou chez la 
maîtresse, Mlle Braillard, par exemple. Et ce qu’on ne compte pas, à 
vélo, ce sont les chutes. Mais c’est une voiture qui fauche Louis Berset 
qui, amputé d’une jambe, est contraint à la retraite. Sa fille reprend 
les rênes de l’entreprise avec son mari Jean Colliard, titulaire de 1953 
à 1975. Simone vivait alors déjà une expérience professionnelle à la 
Poste d’Oron, 15 jours de dépannage s’étant pour elle transformés 
en… trois ans d’emploi ! 

La Poste déménagera encore une fois dans un nouveau bâtiment sis 
le long de l’actuelle route de Bulle en direction de Fiaugères. Simone 
sera titulaire du bureau de poste de Saint-Martin à la mort de son mari 
en 1975 et ce jusqu’en 1981 lorsque son fils (Reynald Colliard) en 
deviendra lui-même titulaire jusque dans les premières années du 
XXIème siècle, bouclant ainsi un siècle de travail d’une seule famille 
au service de la Poste !

Le bureau de poste connaîtra encore une fois de nouveaux murs en 
1995, à l’intérieur du bâtiment de la salle polyvalente, avant de se 
transformer en 2010 en agence postale sise à l’intérieur de la boulan-
gerie Maillard.

Hier, la Poste…

Distribution du courrier à Bulle en 1942

Distribution du courrier à La Valsainte en 1930, 
lors d’un hiver bien enneigé

Une petite anecdote pour terminer 
Simone Colliard-Berset se souvient du vol d’une série de timbres dans le bureau postal de son père, pour lequel un domes-
tique (connu alors sous le nom de « Baguette ») avait été injustement accusé, selon elle…

Un grand merci à Simone qui nous a livré avec enthousiasme ses souvenirs.

Photographies Musée gruérien Bulle

Sous cette rubrique, nous vous proposons une visite de votre 
commune par des détours insoupçonnés !

Par l’entremise d’un détail photographié dans ou autour de 
notre commune, nous espérons vous faire découvrir votre en-
vironnement d’une façon originale et vous amener à le regar-
der autrement. 
Que représente donc l’image ci-contre ?

Réponse dans notre prochain numéro ...

Réponse du journal n°11 :  Il s’agissait d’une partie des pein-
tures sur bois qui ornent la façade de la ferme d’Ernest Currat, 
chemin des Caudré 1, à l’entrée de Besencens. 

Insolite
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Le Sentier des arbres

La vie associative

Dans son souci de pérenniser le sentier créé en 2010  et d’assu-
rer le suivi de son entretien, le conseil communal de Saint-Martin 
a mandaté un groupe de citoyens pour fonder une association 
adhoc. Le groupe de travail s’est pour l’instant penché sur les 
statuts à présenter lors de l’assemblée constitutive de l’associa-
tion.

Les membres actuels de ce groupe sont motivés pour proposer à 
la population de Saint-Martin et des environs, des activités, expo-
sitions temporaires et autres manifestations au cours de l’année. 
Ces événements peuvent être liés à la vie de tous les jours, à la 
nature, à l’histoire de notre région, bref aux gens d’ici.

Comme le sentier et les arbres qu’il met en évidence touchent, 
outre notre commune, celles de La Verrerie et de Maracon, nos 
voisins ont été contactés pour faire partie de l’association au 
même titre que nos concitoyens de Saint-Martin.

Les gens intéressés à la vie sociale de nos communes ainsi qu’à 
la nature en général sont cordialement bienvenus lors de notre 
assemblée du 16 mars prochain.
 Aucune cotisation n’est demandée pour faire partie de cette nou-
velle association. En venant, les gens se signalent comme étant 
intéressés à participer d’une façon ou d’une autre au fonction-
nement de l’Association : en donnant des idées, en mettant la 
main à la pâte pour les concrétiser ou encore en soutenant les 
personnes plus actives dans l’élaboration des manifestations.

« Le Vainqueur », un chêne âgé, arbre remarquable du sentier

La Fête de la Nature c’est : 
• profiter de plus de 250 activités originales et gratuites organi-    
sées tout près de chez vous

• découvrir la faune et la flore sauvage de votre région dans un 
esprit festif

• partager les connaissances et l’enthousiasme de guides expé-
rimentés et passionnés

• soutenir l’engagement d’une centaine d’organisations nature 
ainsi que de particuliers passionnés

La 6e édition de la Fête de la Nature se déroulera 
du 20 au 22 mai 2016 dans toute la Suisse romande

Programme complet à découvrir sur le site Internet dès le 1er avril 2016 : www.fetedelanature.ch

Née en France en 2007 à l’initiative du magazine Terre Sauvage et de l’Union internationale de conservation de la nature. La 
Fête de la Nature y connaît depuis un magnifique succès. En 2011, La Salamandre exporte le concept en Suisse romande. 
Après avoir coordonné les trois premières éditions de l’événement, la Salamandre décide de passer la main à ceux qui, 
depuis son lancement, s’engagent sur le terrain et mettent sur pied le programme de la manifestation. C’est ainsi qu’est née, 
fin 2013, l’Association de la Fête de la nature regroupant tous les partenaires proposant des activités nature.

Toute personne intéressée à faire partie du futur comité cha-
peautant cette nouvelle association peut s’annoncer avant le 16 
mars à Georges-Henri Débois au : 079 446 93 39

Assemblée constitutive de
 l’Association du Sentier des Arbres 

16 mars 2016 à 20 heures 
Restaurant La Croix Fédérale
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Comme chaque année, les élèves de 1 à 8H de l’école de Saint-Martin partent à la rencontre de St-Nicolas. 
Chaque enfant défile à la lueur de la lanterne qu’il a fabriquée.

Nous appelons St-Nicolas pour le trouver dans le village… et nous lui chantons des chansons pour l’accueillir. 
Ensuite, nous suivons St-Nicolas et ses Pères fouettards et défilons en cortège pour partir à la recherche des autres classes. 
Ils chantent à leur tour de belles chansons accompagnées à la guitare ou au piano.

Une fois arrivés à l’école, nous chantons à nouveau et écoutons le discours de St-Nicolas. Du haut de son nuage, il s’est sou-
vent penché sur notre beau village de St-Martin et a suivi avec attention nos activités : le spectacle de fin d’année, les contes, 
les courses d’école, les camps… 

Nous lui chantons des chansons pour le remercier. Il nous motive à être bien sages et félicite ceux qui le sont déjà. Il nous 
encourage à bien continuer notre travail à l’école, à respecter la politesse, à être souriants et à apporter du bonheur autour de 
nous. Nous avons tous reçu un bon biscôme. Il est vraiment gentil St-Nicolas ! 

La Saint-Nicolas 2015 

Voici ce que représente  la St-Nicolas pour les élèves de 4H :

« Pour moi la St-Nicolas veut dire que les vacances approchent et que l’on va bientôt fêter Noël. »

« On va bientôt recevoir de beaux cadeaux… »

« Le St-Nicolas a chaud au cœur quand  il entend nos chansons. »

« J’aime bien défiler dans le village avec les lanternes. »

« Cette fête, c’est pour rendre heureuses les personnes de notre village. »

« Ça représente une grande fête en attendant Noël. »

« La fête de la St-Nicolas, ça sent bon les biscômes, le thé à la cannelle et plein de gourmandises. »

« J’aime bien quand St-Nicolas écoute nos chansons. »

« On est tous rassemblés pour avoir du plaisir. »

Les élèves de 4H
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Assemblée communale du 1er décembre 2015
Budget d’investissements approuvé :

- Réfection de routes AF communales, 2ème étape
- Bouclages réseau d’eau AVGG, Fiaugères-Le Crêt, Saint-Martin-Progens
- Assainissement bâtiments hors zone, secteur Fiaugières et Saint-Martin
- Assainissement bâtiments hors zone, secteur Besencens 
- Achat d’un véhicule pour le déneigement
- Achat de deux véhicules pour les transports scolaires

Budget de fonctionnement :

Total des charges : CHF 4’346’690.00 
Total des revenus : CHF 4’248’600.00 
Excédent de charges de CHF 98’090.00, soit 2.5 % de déficit sur les 5% autorisés

Remerciements du Conseil communal :

 • deux membres du conseil communal ne se représentent pas pour la prochaine législature :
    il s’agit de MM Roger Braillard et  Stéphane Rossier.

 • deux employées communales fêtent leur jubilé :
    il s’agit de Mme Christine Rigolet, caissière communale avec 25 années de services 
    et de Mme Rosine Menoud, préposée au contrôle des habitants avec 15 années de services.

Diverses informations
Sentier des arbres
- Constitution d’une association pour mettre en valeur, gérer, surveiller et pérenniser le sentier des arbres. Un tout-ménage 
qui donne plus de détails a été envoyé à la population.

Vente de sapins de Noël 
- Pour cette année 2015, la vente des sapins de Noël agrémentée d’un vin chaud a permis de récolter la somme de
CHF 379.-. La commune a arrondi et versé la somme de CHF 400.- à la fondation Théodora, fondation active dans le soutien 
aux enfants hospitalisés. Un tout grand merci aux citoyens qui ont permis au travers de l’achat d’un sapin de contribuer à ce 
don.

Action-transition
Le projet action-transition a pour but de soutenir les jeunes rencontrant des difficultés dans leurs démarches professionnelles. 
Ces jeunes peuvent profiter d’un suivi personnalisé grâce à des parrains/marraines.
Notre commune a la chance d’avoir une « marraine » : il s’agit de Mme Charlotte Fisler. 
Pour plus de renseignements : http://www.checktaveveyse.ch/transition-action/  

                      Calendrier USL  
  
   Mars 2016
  19   Concert de la Fanfare
  25   Soupe de Carême
  28    Loto de la Fanfare   
  
   Avril 2016 
  30   95ème anniversaire SE Red   
     Holstein    
   Mai 2016 
    5   Loto SE Red Holstein
    8   1ère Communion
  19-22  Giron des Musiques à Oron
  26   Fête Dieu

  
  
 Juin 2016
    4   Concert du Choeur Mixte
  10-12    Fête Fédérale des Musiques 

 Juillet 2016
    8   Clôture scolaire
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Les 90 ans de Marie-Thérèse Currat

C’est le samedi 16 janvier 2016, que M. Joseph Maillard a reçu les félici-
tations du Conseil communal de Saint-Martin à l’occasion de son 90ème 
anniversaire. 

Notre nonagénaire est né le 13 janvier 1926 à Pont dans la famille de Jean 
et Alphonsine Maillard. Avant-dernier d’une famille de neuf enfants, il a suivi 
toute sa scolarité à Pont et il y est resté jusqu’à l’âge de 19 ans. Ensuite il 
a déménagé à Fiaugères puis à Bussigny. A 16 ans, Joseph a commencé 
à travailler aux tourbières de la Rougève et à l’âge de 18 ans, il a rejoint 
pour cinq ans l’équipe des mines de charbon de Saint-Martin. Il a poursuivi 
sa carrière professionnelle à Lausanne dans une entreprise de maçonnerie 
dans laquelle il est devenu chef d’équipe puis contremaître. 

C’est en 1960, que Joseph Maillard unit sa destinée à Denise Rossier de 
Besencens. Trois enfants sont nés de leur union, Véronique, Geneviève et 
Paul-André. Cinq petits-enfants et une arrière-petite-fille, Léna, sont venus 
agrandir la famille. La vie sociale de notre nonagénaire a été bien remplie. Il 
a été membre du ski-club de Saint-Martin ainsi que de la Fanfare pendant de 
très nombreuses années et Président puis porte-drapeau de cette dernière. 
La chose publique n’a plus de secret pour Joseph puisqu’il a été élu conseil-
ler communal puis syndic en 1970 jusqu’en 1974 et réélu en 1974 jusqu’en 
1979. Il a également été conseiller de Paroisse et responsable des travaux 
de rénovation de l’église. 

En 2006, Joseph a eu le chagrin de perdre sa chère épouse Denise et de-
puis il vit seul dans sa maison de Besencens. Il s’occupe en lisant les jour-
naux, écoutant la radio, en jouant aux mots cachés et il a la chance de 
pouvoir encore conduire son véhicule pour se rendre au café et au magasin 
à Saint-Martin.

C’est le samedi 26 septembre 2015, avec un jour d’avance, que Mme Ma-
rie-Thérèse Currat a reçu les félicitations du Conseil communal à l’occasion 
de son 90ème anniversaire. 

Notre nonagénaire est née le 27 septembre 1925 à Franey dans la Broye, 
entourée d’un frère et de deux sœurs. Après avoir suivi sa scolarité, Ma-
rie-Thérèse a passé les premières années de sa jeunesse à la ferme fa-
miliale de Franey pour aider aux travaux agricoles et c’est à 27 ans qu’elle 
unit sa destinée à Charles Currat de Besencens. Elle a eu la joie d’accueillir 
cinq enfants dans leur foyer. La famille s’est agrandie et elle compte actuel-
lement 12 petits-enfants et 5 arrières-petites-filles. 

Les travaux agricoles et la gestion du domaine n’ont plus de secret pour 
Marie-Thérèse. Elle aimait travailler à l’extérieur et préparer de bons pe-
tits plats à sa famille avec les légumes récoltés de son jardin. Elle avait à 
cœur de fleurir année après année sa maison familiale pour son plaisir et 
celui de son entourage. Elle a eu la chance de partir en vacances avec son 
mari pour visiter certains pays d’Europe et le nord de l’Afrique. A la retraite, 
après avoir remis l’exploitation à son fils Ernest, elle a pu bénéficier de nom-
breuses années paisibles dans son appartement à Besencens. 

C’est en septembre 2011 qu’elle eut le chagrin de perdre son mari. Ce n’est 
qu’après quelques problèmes de santé qu’elle est entrée en 2012 à la Mai-
son St-Joseph pour poursuivre une retraite douce et être entourée d’un per-
sonnel soignant pour l’accompagner au quotidien.

Toutes nos félicitations et nos meilleurs voeux à Marie-Thérèse

Les 90 ans de Joseph Maillard

Toutes nos félicitations et 
nos meilleurs voeux à Joseph
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Renée et Stéphane Simonet, 

leur passion du théâtre et la troupe Ecolisée
Dans un précédent numéro, nous avions évoqué le cinéma mais aujourd’hui c’est au tour du théâtre d’être mis à l’honneur 
dans cette édition du Journal. Pour ce faire, j’ai interviewé Renée et Stéphane Simonet. Habitant à Besencens, ils sont tous 
deux enseignants au cycle d’orientation de la Veveyse à Châtel-St-Denis et ils en dirigent la troupe de théâtre Ecolisée.

L’origine de leur passion : 
Renée aime depuis toujours le théâtre. Dans son enfance, elle se rendait régulièrement au théâtre avec ses parents. Pendant 
sa scolarité au collège du Sud à Bulle, elle a fait partie de la troupe de théâtre de l’école sous la direction de M. Pauchard. Elle 
a ensuite suivi des cours au conservatoire de Genève. De son côté, Stéphane a fait partie de la troupe de théâtre du collège 
de Gambach où il a joué « Le Dragon » d’Evgeni Schwartz qui fut plus tard interprété par la troupe Ecolisée. Il a également 
suivi des cours au conservatoire de Fribourg.

L’histoire de la troupe Ecolisée :
La troupe Ecolisée est née en 1999. A l’époque, il fallait préparer un spectacle d’inauguration du CO de la Veveyse et de l’Uni-
vers@lle. Monsieur Claude Pillonel, professeur de français, avait alors relevé le défi. Il avait immédiatement engagé sa fille, 
Renée Simonet pour la mise en scène, suivie de près par Stéphane Simonet, une année plus tard. Ce trio avait donc présenté 
« Antigone » de Sophocle en 2001 (avec une partie Choeurs et Musique dirigée par Pierre-Etienne Sagnol). C’est ainsi qu’est 
née la troupe Ecolisée et avec celle-ci une tradition théâtrale qui dure maintenant depuis 12 ans et qui attire de plus en plus 
de monde. Depuis 2006, une moyenne de 80 élèves se présentent tous les deux ans pour faire partie de la troupe.

La création d’« Antigone » en 2001 a été suivie par « Le Dragon » d’Evgeni Schwartz en 2002, « Electre » de Jean Giraudoux 
en 2004, « Roméo et Juliette » de William Shakespeare en 2006, « Le Roi Nu » d’Evgeni Schwartz en 2008, « Les Pas Perdus  
de Denise Bonal en 2010, « Le songe d’une Nuit d’été » de William Shakespeare en 2012 dans la cour de récréation et enfin 
par « La dame de chez Maxim » en 2014. A chaque fois, les critiques ont été bonnes, relevant toujours avec étonnement le 
résultat excellent qu’il était possible d’atteindre avec des adolescents que l’on croit trop souvent minimalistes. Le public, quant 
à lui, vient en nombre voir le spectacle (environ 1’500 personnes chaque année).

La troupe Ecolisée :
Le couple Simonet travaille à chaque fois avec le plus de jeunes possible (en moyenne 25 par troupe, cette année 26). 
Chaque deux ans, l’équipe est entièrement renouvelée pour que tout le monde ait la chance de faire partie d’un tel projet lors 
de ses trois ans de scolarité au cycle.

Ce projet se déroule donc sur deux années: une première année dédiée à la formation de l’acteur (pose de voix, gestuelle, 
expression des sentiments, contrôle du corps, etc.) et une deuxième consacrée principalement au montage de la pièce 
choisie (choix qui dépend souvent du nombre important de comédiens et de comédiennes à disposition et des recherches 
passionnées de Renée et Stéphane). 

La syndique :
Jennifer Abbeng

Adjudant-chefs :
Raphael Salvati, Jocelyn Morand

La cheffe de gare :
Rebecca Corbaz

Les enfants :
Raphaël Dösseger, Océane Vaccher

Et en avant première, voici quelques acteurs du prochain spectacle. 
Retrouvez-les sur le site : www.co-veveyse.ch/activites/ecolisee.php
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Le prochain spectacle : « La visite de la vieille Dame » 
Pour continuer cette aventure née en 1999 pour l’inauguration d’Univers@lle, pour faire perdurer la tradition, pour faire vibrer 
le Cycle d’Orientation de la Veveyse par un projet d’école, pour créer un projet pédagogique complet, mais surtout par pas-
sion et par amour de cet art magnifique qu’est le théâtre, Renée et Stéphane ont décidé de présenter la pièce "La visite de la 
vieille Dame" de Friedrich Dürrenmatt à Univers@lle. C’est une pièce plus sérieuse que la précédente mais elle leur permettra 
d’aborder de nombreux thèmes d’actualité qui leurs tiennent à cœur. A l’origine écrite en allemand par un auteur suisse, elle  
a été adaptée par Renée et Stéphane. Cela parachèvera le palmarès d’Ecolisée dans les murs du Cycle d’Orientation de la 
Veveyse.

Les représentations :
Celles-ci auront lieu les vendredis et samedis soirs 22, 23, 29 et 30 avril à 20h00 et les dimanches 24 avril et 1er mai à 15h30 
à l’ Univers@lle de Châtel-St-Denis. La durée de la pièce est d’environ 2h00 à 2h30. Le site internet d’Ecolisée vous tiendra 
informés de l’évolution du projet et fera office de billetterie. Tout en sachant que le secrétariat de l’école enregistrera, par 
téléphone, les réservations physiquement. Le site sera « géré » par Alexandre Burgy, professeur d’informatique de l’école. 
(www.ecolisee.ch). De plus, une buvette sera tenue par Monsieur Alain Gaillard et Madame Nadia Ruffieux où vous pourrez 
acheter des boissons ainsi que des pâtisseries. La ville de la pièce « Beuzeville » étant délabrée au début, la buvette d’avant 
pièce sera elle aussi mise en scène à la mode « délabrée » pour devenir grandiloquente dès la pause.

D’autre part, cette année, une petite tournée de deux dates aura lieu. La troupe ira jouer deux fois devant les élèves du cycle 
d’orientation de Sarine Ouest à Avry-sur-Matran et deux fois devant les élèves de La Tour-de-Trême à CO2. Ce sera donc 
l’occasion, à nouveau, de montrer une belle image du CO de Châtel-St-Denis à l’extérieur de notre district ! 
Enfin comme pour les troupes précédentes, un voyage culturel aura lieu à Vienne et Salzbourg. Des visites de musées, de 
bâtiments et de lieux sont au programme mais également une représentation au théâtre. En ce qui concerne l’avenir, Renée 
et Stéphane ne savent jamais quelle sera la prochaine pièce jouée mais ce qui est certain c’est qu’une nouvelle troupe pren-
dra la relève de l’actuelle en automne 2016.

J’adresse un immense merci à Renée et Stéphane pour leur disponibilité pour la rédaction de cet article et ne peux que vous 
inviter toutes et tous à assister nombreux à leur prochain spectacle afin d’admirer le résultat de l’ensemble de la troupe après 
de nombreuses heures de travail. 

Renée et Stéphane Simonet, 
leur passion du théâtre et la troupe Ecolisée

Le couple est aidé tout au long de la formation par des anciens acteurs de la troupe qui viennent bénévolement lors des camps 
encadrer les élèves et distiller leurs conseils. Ils sont aussi aidés par leurs collègues enseignants qui les assistent dans diffé-
rents domaines (création des décors, préparation des repas lors des camps, gestion du site internet, création de l’affiche, etc.)

Claire Kardashian et Albe :
Eva Bongard, Bastien Veuthey

Les maris : 
Daniel Perrottet

La gouvernante :
Lara Pichaud

Koby et Loby : 
Quentin Perroud, Richard Meyer
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Résumé de la pièce
La petite ville de Beuzeville, sa forêt du bois Ménil, son 
Auberge de la Croix Fédérale, la grange à Colas, la pe-
tite épicerie Lidl, ses usines fermées et... sa gare désaf-
fectée. Terminus ! C’est un grand jour pour la population 
qui s’apprête à célébrer la visite de la milliardaire Claire 
Kardashian dans son village natal après quarante ans 
d’absence. Tout le monde voit dans ce retour une oppor-
tunité pour lui soutirer plusieurs millions. 

La vieille dame consent à aider la commune mais pas 
tout à fait comme prévu. Elle propose de donner un mil-
liard à une condition... celle de tuer Albert Lidl, son amour 
de jeunesse qui l’a abandonnée alors qu’elle était en-
ceinte et qui l’a contrainte à s’enfuir sur la base de faux 
témoignages. La milliardaire est revenue pour se venger. 
C’est elle qui a racheté́ et fait fermer les usines, le lami-
noir... et conduit la ville à la faillite. 

Un temps rejeté́e, l’offre mirobolante commence à faire 
réfléchir... et vaciller même les esprits les plus purs. Le 
doute s’installe. Les comportements changent. Que vont 
décider les habitants ? Mystère ?
« La tragédie suppose la faute, la misère, la mesure, la 
vue d’ensemble, la responsabilité́. Dans le gâchis de 
notre siècle, il n’y a plus de coupables donc de respon-
sables. Personne n’y peut rien et personne ne l’a voulu. 
La roue tourne toute seule. Tout est entraîné et reste ac-
croché dans un quelconque râteau. [...] ». 

« Même si la pure tragédie n’est plus possible, nous pou-
vons atteindre le tragique à travers la comédie, le toucher 
en tant que moment terrible, en tant qu’abîme s’ouvrant 
devant nous, ainsi nombre de comédies de Shakespeare 
sont déjà̀ des comédies dont se dégage le tragique ». 
Friedrich Dürrenmatt. 

Renée et Stéphane Simonet, 
leur passion du théâtre et la troupe Ecolisée

Le social
Le passeport-vacances ne survivra qu’avec votre aide ! 

Chaque année, nous avons besoin de nouveaux bénévoles. 

En effet, l’animation qui occupe plus de 600 enfants de toute la Veveyse durant les deux premières semaines des vacances 
de juillet a un besoin urgent de soutien. Face à l’augmentation des enfants dans notre région, les organisateurs actuels se 
trouveront vite dépassés. 

La fin du passeport-vacances ! Nous n’aimerions pas en arriver là ! 

C’est pourquoi nous faisons cet appel aux parents, personnes majeures, retraités… vous !
L’implication peut se faire selon la disponibilité et l’intérêt de chacun : nous avons besoin d’accompagnateurs, de chauffeurs, 
de responsables d’activités. Il s’agit également d’apprécier le contact avec les enfants.

Même si vous hésitez ou doutez de vos capacités à faire cela, n’hésitez pas à appeler : 
HELMSTETTER Danièle : 021 907 62 73 ou 078 611 55 01 
presidence@pas-vac-veveyse.ch ou secretariat@pas-vac-veveyse.ch.        


